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荣誉皆过往，拼搏再出发
——听主帅郑薇讲述中国女篮重回巅峰的故事

2022年女篮世界杯上，中国女篮连克强敌夺得亚
军，追平历史最好成绩。她们上一次闯入世界大赛决赛，
还是在1994年女篮世锦赛（女篮世界杯前身）。

斗转星移，横跨28年的两支中国女篮阵中，有一个
人以不同身份亲身经历了这两场决赛。从“留有遗憾”到

“没有遗憾”，中间有着怎样的经历与感悟？
记者近日专访了中国女篮主教练郑薇，听她讲述这

段中国女篮奋斗不止、重回巅峰的故事。
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丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂丂思绪回到五个月前的女篮世界
杯，郑薇提到了与法国队的四分之一
决赛，以及与澳大利亚队的半决赛，因
为一场代表了捅破窗户纸，另一场充
分诠释了队员的韧劲。

“在上个（奥运）周期的时候，我们
一只脚都已经迈到了那一步（世界大
赛四强）。东京奥运会八进四的时候，
和塞尔维亚队的比赛先赢后输，被塞
尔维亚队淘汰了。亚洲杯我们决赛对
日本队也是先赢，后来日本队追上来
了，我们自己打得不好，失去了最后的
冠军。”

“正因为有这样的经历，队员们非
常想迈出这一步，上一个新的台阶。”
郑薇说。

与法国队的关键一战让郑薇记忆
犹新。“那天是法国队在整个世界杯上
发挥最好的一场比赛，命中率非常高，
比赛也很艰难，上半时基本上比分没
有拉开，但是我们的球员卧薪尝胆了
好几年，大家憋着一口气，不想再留遗
憾。捅破了这层窗户纸以后，队员们
的信心就更强了。”

与澳大利亚队的较量，中国队面
临着双重不利：一是主力得分手李梦
发烧，身体状况欠佳，队伍出于保护球
员的角度，决定不让李梦出赛；二是澳
大利亚队是东道主，占据天时地利人
和。

“但是因为机会来了，大家继续向
前走的决心没有变。虽然李梦没有

打，但是其他所有人承担了她们该承
担的那部分，我觉得靠的就是意志
力。”

“澳大利亚整体实力应该说比
我们强，尤其是比赛经验比我们丰
富，可是拼到第四节的时候，明显感
觉到她们的体能跟不上了。”郑薇回
忆说。

从1994年到2022年，郑薇以运动
员和教练员两种身份获得了世界大赛
亚军，她也真切体会到两次决赛之旅
的不同之处。

“其实 1994 年拿世界亚军的时
候，是留有遗憾的。当时是中国女篮
离世界冠军最近的一次，我们战胜了
澳大利亚队，巴西队战胜了美国队。
在之前的比赛里我们没有输过巴西
队，所以当时我们就觉得自己是世界
冠军了。”

“由于思想上准备不充分，太急于
求成了，那场比赛没有发挥出全队的
最好水平，留下了遗憾。”

而对于2022年女篮世界杯，郑薇
认为，无论是小组赛还是淘汰赛，包括
半决赛和决赛，球员们的表现给了她
惊喜。

“可能是捅破了那层窗户纸以后，
就有点阻挡不住了，在场上把自己最
好的一面都展现出来了，无论是技术
上的还是精神面貌上的，我觉得这一
次没有遗憾。”获得赛事最佳教练的郑
薇说。

世界杯上最难忘的两场球

走下世界杯领奖台，郑薇保持着
清醒的头脑。“我们才在这一次比赛里
打进了决赛，如果是真正的世界强队
的话，应该是每次这样的比赛都会在
前几名。”

“我觉得还是有偶然性，一个是我
们准备比较充分，一个是队员们确实
发挥出了自己的最好水平。要成为一
支真正的世界强队，每一次比赛你都
要打到这个位置上。”

“像澳大利亚、西班牙、法国、塞尔
维亚和加拿大队，这才是世界上真正
的强队，她们每次比赛都在二至六名
之间，美国就更不用说了。我们之前
还一直在第五和第六，要成为真正的

世界强队，在每次比赛里我们都要证
明自己。”

郑薇认为，之前中国女篮每次在
比赛前半段能够爆发出很大的能量，
由于经验不足或者其他原因，淘汰赛
表现得不是那么理想，但是因为队伍
年轻，士气高昂，外界对中国女篮确实
给予了较高期望值。

“其实从实力上来讲，我们还不
是一支真正的世界强队，所以当时
我们给自己的定位就是争取捅破那
层窗户纸，打进前四就是完成任
务。”

“我觉得这个定位是非常准确的，
因为过高过低都会影响球队的发挥，

而且我们也做到了，做到以后是越做
越好。”她说。

郑薇对于世界女子篮球运动发
展趋势有了更深刻的感受。“其实
看美国队就知道了，就是女子动作
男子化，对抗性越来越强，位置概
念越来越模糊，防守强度越来越
大，身体对抗（程度）越来越高，个
人技术越来越突出，这是世界篮球
发展的趋势，我们一定要跟得上这
个形势。”

“其实中国女篮现在通过这几年，
尤其是上个周期的锻炼，我觉得一直
走在正确的道路上，向这个目标靠
拢。”

距离真正的世界强队仍有差距

2022年成为主教练之前，郑薇已
担任中国女篮助理教练12年，先后与
三任主教练共事。十余年的国家队
经历，让郑薇深深感触到中国女篮的
光荣传统。

“团结协作、无私奉献、顽强拼
搏、永不言败，这是中国女篮的光荣
传统。”她说，“每一代球员都起到一
个传承的作用，上一代像邵婷、孙梦
然她们传给了这一代，现在是杨力
维、李梦她们需要传承到下一代，要
一直要传承下去。”

“再有就是球队的要求，它本身
是一个集体项目，只有团队融合了，
你在场上体现的才是更完美的一
面。”

郑薇表示，她与前任三位主教练
都有很好的合作，也从他们身上学习
到很多，希望把自己积累的东西传授
给球队。“之前在球队一直做分析对

手的工作，所以无论是本队球员还是
主要对手都很了解，我能做的就是把
队员们特长发挥出来，让她们更加自
信。”

采访后的第二天，郑薇就前往呼
和浩特现场观看中国女子篮球联赛
（WCBA）季后赛，为新一期中国女篮
集训名单考察队员。

“俱乐部训练水平高，联赛质量
高，对国家队的集训和备战尤其是参
赛会起到很重要的作用。这几年国
家队打国际比赛非常少，可我们的训
练并不少，可以说我们的训练（水平）
是世界第一，但是我们的比赛经验要
排在后几名，尤其是和国外球队交
流，队员在这方面的能力非常欠缺。”

“希望我们能多一点跟国际强队
交流（的机会），尽快增加比赛经验，
让她们能够更好地发挥自己的作
用。”郑薇说。

女篮光荣传统要传承
郑薇透露，3月中旬联赛结束以

后，队员们会有一段短暂调整期，预计
国家队在3月底左右集中，准备今年
两项重要赛事亚洲杯和亚运会。

“6月份我们就要打亚洲杯，一些
参加了世界杯的球员可能还参加不
了，她们有去WNBA（美国女子职业篮
球联赛）的合同，所以我们的任务仍然
很艰巨。”郑薇坦言。

郑薇表示，有四五名中国女篮球
员与WNBA球队有过接触。去海外
联赛打球是她们的梦想，希望她们通
过在更高水平的舞台上得到历练，回
到国家队后更好地帮助球队，为国争
光。

跟随中国队获得东京奥运会三人
女篮铜牌的王丽丽不久前在一场WC-
BA季后赛比赛中砍下60分，外界对
她进入女篮国家队大名单期待较高。
日前公布的中国女篮集训名单中，王
丽丽榜上有名。

对此郑薇说：“其实王丽丽是一个
非常出色的锋线球员，五人篮球也非
常需要，但是现在我们也要平衡，五人
和三人（篮球）有些比赛是重叠的，要

互相兼顾。”
“我们在去年初也把她调进来备

战世预赛，但三人（篮球）有一个跨度
很长的积分赛，所以没办法所有比赛
都参加。”

郑薇表示，球队近期目标是亚洲
杯和亚运会，远期目标是明年的巴黎
奥运会。

“我们（的备赛）要跟这两个目标
相结合起来，可能也要补充一些年轻
球员，尤其是适合打国际比赛的年轻
球员，而且她们有强烈的为国争光的
愿望。我们要利用这段时间来考察和
培养她们，希望每个位置上都能够补
充一个替补，国家队集训名单在16-18
人。”

在郑薇看来，队员们非常想在亚
洲杯和亚运会两项赛事中证明自己，
但由于参加WNBA比赛和伤病因素，
现实情况是亚洲杯时很可能要缺失一
套主力阵容，两项赛事队伍会根据人
员情况来制定目标，亚洲杯主要是锻
炼队伍，亚运会是争取成绩。

展望巴黎奥运会，郑薇说：“我们
从打完世界杯以后，就给大家确立了

新的目标。不要说这一次是世界亚
军，我们就是世界强队了，走下领奖台
一切从零开始。”

“我们要在之后的所有大赛中以
争取这样的成绩为目标，希望在巴黎
的时候，我们也能实现这个愿望。”
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统筹考虑亚洲杯和亚运会备赛工作
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